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РОЖДЕСТВО ТВОЕ,

ХРИСТЕ БОЖЕ НАШ,

озарило мир светом знания,
ибо через него звездам служащие звездою были
научаемы Тебе поклоняться, Солнцу правды,
и знать Тебя, с высоты Восходящее Светило.

Господи, слава Тебе!
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Рождественское
ПОСЛАНИЕ
Патриарха
Московского и всея 
Руси
КИРИЛЛА
архипастырям, пастырям,
диаконам, монашествующим
и всем верным чадам
Русской Православной Церкви

реосвященные архипа-
стыри, всечестные пре-
свитеры и диаконы, бого-
любивые иноки и инокини, 
дорогие братья и сёстры!

Воздавая хвалу в Тро-
ице славимому Богу и 
разделяя со всеми вами 
радость нынешнего тор-

для себя другой, безбожной и безблагодатной 
жизни, ведущей к погибели.

Вот почему Господь, Который создал нас, всё 
же не спасает нас без нашего участия. В сопря-
жении воли Божией, благой и совершенной (Рим. 
12, 2), с волей человеческой, пусть несовершен-
ной, но стремящейся к добру, – залог нашего 
успешного прохождения земного поприща. В 
конечном итоге вечная участь каждого человека 
является продолжением того духовного состо-
яния, которое было свойственно ему в земной 
жизни.

Памятуя об этом, будем, по слову апостола 
Павла, стремиться стяжать в себе любовь, ра-
дость, мир, долготерпение, благость, милосер-
дие, веру, кротость, воздержание (Гал. 5, 22-23) и 
другие дары Духа. Будем делать всё возможное, 
чтобы оставаться нам христианами не только по 
имени, но и по образу жизни, по отношению к 
родным и близким, к соработникам и сослужив-
цам, к каждому человеку, нуждающемуся в на-
шей помощи и участии, сочувствии и поддержке.

Во все дни, наипаче же в сей великий празд-
ник, мы призваны усердно молиться о мире всего 
мира и благостоянии святых Божиих Церквей, о 
недугующих, страждущих, плененных и о спасе-
нии их. Значимость этих прошений ныне весьма 
актуальна, ибо силы зла, брани и разделений 
хотящие, ополчились на Православие. Они сеют 
вражду и ненависть, используют любые сред-
ства для воплощения своих коварных замыслов. 
Но мы верим и надеемся, что силой Божией все 
немощные дерзости демонов и их приспешников 
будут посрамлены. Так было не раз в прошлом, 
так будет и сейчас. Многовековой опыт Церкви 
убеждает нас в этом.

Особую благодарность выражаю всем, кто, 
совершая ныне пастырское служение в пределах 
Украины, порой с риском для жизни и здоровья 
продолжает хранить верность каноническому 
Православию, кто безбоязненно идёт по пути 
исповедничества, претерпевает поношения и 
скорби за Христа и за Церковь. Таковым муже-
ственным защитникам и поборникам Истины да 
поможет Господь в испытаниях и да вменит стра-
дания их в праведность.

Несмотря ни на что, духовно мы едины. Мы 
едины, ибо вышли из единой крещальной купе-
ли. Мы едины, ибо совокупно являем полноту 
Единой, Святой Соборной и Апостольской Церк-
ви. Мы едины, ибо связаны неразрывными уза-
ми любви во Христе. Мы едины, ибо непреложны 
слова Спасителя, сказавшего: «Я с вами во все 
дни до скончания века» (Мф. 28, 20). Посему нам, 
христианам, некого и нечего бояться, о чём и на-
поминает апостол Павел, восклицая: «Если Бог 
за нас, кто против нас?» (Рим. 8, 31). 

Со времени пришествия на землю Господа 
и доныне всем верующим в Него дарована воз-
можность быть чадами Отца Небесного, ибо, как 
утверждает святой апостол Павел, теперь мы 
свои, а не чужие Богу (Еф. 2, 19). И это означает, 
что все мы – Его дети, а в Нём и через Него – род-
ные и близкие друг другу.

Возвещая людям благую весть о пришествии 
в мир Спасителя, Церковь, как чадолюбивая 
мать, всех призывает уверовать во Христа и 
жить по Его завету, дабы стать наследниками 
вечного блаженства. Поистине Господь при-
шел на землю, чтобы нас возвести на небо. Он 
неизменно предлагает людям следовать путём 
духовно-нравственного преображения, которое 
достигается исполнением евангельских запове-
дей, добровольным соработничеством человека 
и Бога, содействием Его благодати, ниспосылае-
мой в Таинствах Церкви.

И если во взаимоотношениях с людьми, в по-
вседневных делах и заботах мы научимся руко-
водствоваться Божественными установлениями, 
то многое изменится не только в нас, но и вокруг 
нас: жизнь обретёт подлинный смысл, наполнит-
ся настоящей радостью и счастьем.

Будем же достойны христианского звания 
и призвания. Будем идти по жизненному пути с 
твёрдой верой и непоколебимой надеждой на 
помощь свыше, радуясь каждому новому дню и 
новой возможности творить добрые дела, любя 
ближних и благодаря Бога всегда и за всё (Еф. 
5, 20), Ему же подобает всякая слава, честь и по-
клонение во веки веков. Аминь.

жества, обращаюсь к вам, православным чадам 
нашей Церкви, проживающим как в России, так 
и в других странах пастырской ответственности 
Московского Патриархата, и сердечно поздрав-
ляю с праздником Рождества Христова – празд-
ником воплощённой любви Творца к Своему 
творению, праздником исполнения обетования о 
пришествии на землю Сына Божия, праздником 
надежды на спасение и вечную жизнь.

Что же нам, христианам XХI века, надлежит 
делать, чтобы стать причастниками этого поис-
тине бесценного благодеяния Божия и удосто-
иться Его Царства, уготованного от создания 
мира (Мф. 25, 34)?  

Всё, что мы можем и должны сделать в своей 
жизни, – ответить на Его любовь взаимностью. 
А это значит, верить и всецело доверять Богу, 
исполнять евангельские заповеди, уклоняться 
от зла и творить добро, быть, по призыву Спаси-
теля, светом миру и солью земли (Мф. 5, 13-14).

Будучи наделённым свободной волей и неотъ-
емлемым правом выбора, любой человек может 
либо принять Христа, либо отвергнуть Его, быть 
на стороне света – или погрузиться во тьму гре-
ха, жить по совести – или по стихиям мира сего 
(Кол. 2, 8), посредством добрых дел созидать в 
сердце своем рай – или, напротив, творя зло, 
уже здесь на земле испытывать адские муки. 
Другими словами, каждый из нас призван к ра-
дости и полноте жизни, говоря простым языком, 
к счастью, а оно – это важно сознавать и пони-
мать – невозможно без Бога, ибо Он – источник 
жизни и всех благ, Он – Творец и Промыслитель, 
Он – любящий Отец, наш заботливый Помощ-
ник и Покровитель. Обладая свободной волей, 
человек может избрать жизнь и достичь бого-
уподобления, но он также свободен и в выборе 

Рождественское
ПОСЛАНИЕ
митрополита
Оренбургского
и Саракташского
ПЕТРА
архипастырям, пастырям,
диаконам, монашествующим
и мирянам
Оренбургской митрополии

озлюбленные о 
Господе собра-
тья архипасты-
ри, досточти-
мые пресвитеры 
и диаконы, чест-
ные иноки и 
инокини, бого-
любивые ми-
ряне Оренбург-

идут волхвы с дарами. Да и сама звез-
да «шла перед ними, как наконец при-
шла и остановилась над местом, где 
был Младенец» (Мф. 2:9). Потом еще 
и бегство святого семейства в Египет... 
Столько движения, столько жизни!

Поэтому уместно и нам в этот ве-
ликий праздник не сидеть на месте, 
тоже двигаться: будем, дорогие, ходить 
на праздничные богослужения, будем 
славить Спасителя и за стенами храма 
– колядовать, ходить друг к другу в го-
сти – и будем умножать в святочные дни 
добрые дела, творя милостыню в честь 
величайшей к нам милости Божией, яв-
ленной в Воплотившемся нас ради Еди-
нородном Сыне Предвечного Бога.

Но, вовлеченные в это радостное 
Рождественское движение, не забудем 
о тех, благодаря которым у нас сейчас 
есть эта возможность совершать бого-
служения и праздновать. Будем с благо-
дарностью помнить о тех, кто непрестан-
но должны двигаться и не могут иначе: 
от траншеи к траншее, с одной позиции 
на другую, в танках, самолетах, пешие и 
ползком, нередко с товарищем на пле-
чах и неизменно с любовью к Родине в 
сердце – о защитниках нашей земли! 
Будем молиться за них и всячески спо-
собствовать их ратному подвигу!

Они доблестно сражаются, ведут 
Священную войну, в том числе и за то, 
чтобы у нас и наших детей был этот 
праздник Рождества Христова, а не 
языческие игрища. Чтобы у нас были 
заповеди Христовы, а не западная все-
дозволенность и распущенность. Чтобы 
Святая Русь оставалась хранительницей 
Православия и рупором Истины для все-
го мира, а не поддалась соблазнительно-
му учению о том, что каждый сам реша-
ет, что такое хорошо и что такое плохо.

Возлюбленные! Хорошо – это ког-
да мы с Богом. «Хорошо нам здесь 
быть» (Мк. 9:5), – воскликнул ап. Петр 
на Фаворе рядом с Преобразившимся 
Христом. Сегодня нам так легко согла-
ситься с ним – хорошо нам здесь быть, 
рядом со Христом родившимся. Храм 
уподобился вертепу, а мы – пастухам 
и волхвам. Постараемся сохранить это 
ощущение близости с нашим Господом 
и пронести его через всю жизнь.

Рождество – динамичный праздник 
еще и потому, что не замкнут на себе, а 
устремлен к Пасхе. Мы заглядываем в 
каменные ясли, взираем на спеленутого 
Богомладенца, но видится нам и камен-
ное ложе погребальной пещеры, на кото-
рое положили обвитое плащаницей тело 
Иисуса. Рождество Христово – это нача-
ло Его движения на Голгофу, на смерть, 
затем и к Воскресению из мертвых. В 
Рождестве мы предвкушаем и Крест, и 
Пасхальную радость. Поэтому Рожде-
ство называют еще «зимней Пасхой». 
Оба праздника объединяет одно и то же 
осознание: «Мы спасены Христом!».

И коль скоро мы уверовали во Хри-
ста, то значит и отправились за Ним, по 
стопам Его, уподобляясь Ему. Значит бу-
дут и у нас трудности и искушения, ибо 
«все, желающие жить благочестиво во 
Христе Иисусе, будут гонимы» (2 Тим. 
3:12). Но это также значит, что мы на 
верном пути, мы с Богом, а это хорошо! 
Какие бы испытания нам ни готовил на-
ступающий год, устоим и преодолеем их 
в укрепляющем нас Иисусе (Флп. 4:13).

Поздравляю вас с мироспаситель-
ным праздником Рождества Христова и 
Новым годом! Призываю благодать Го-
спода на всех, да сподвигнет Он наши 
сердца к деятельной любви на благо 
нашей Матери-Церкви и Отечества. Да 
исполнит Господь наши прошения в со-
ответствии со Своей святой волей. Мир 
и благословение Божие да пребывают 
со всеми вами! Аминь.

ской митрополии – братья и сестры!

Сердечно поздравляю вас с Рожде-
ством по плоти Господа Бога и Спаса 
нашего Иисуса Христа!

Христос Рождается – славите Его!
Рождеством Христовым наш тлен-

ный мир был воспринят Самим Соз-
дателем. Некогда вершина творения 
– наша человеческая природа, изранен-
ная грехом даже до смерти, «неслитно, 
но нераздельно» соединилась с Са-
мим Божеством. И в этом соединении 
благодатно соприкоснулись вечность 
и время. Поэтому в самом событии, 
некогда происшедшем в истории, и 
сейчас, через тысячелетия, неизменно 
присутствуют для нас вечная благость 
Небесного Отца и Его Любовь к нам, 
заблудшему человечеству. И, с другой 
стороны, наше время, наша история 
освятились божественным смыслом и 
энергиями. Поэтому для нас Рождество 
Христово –  очень динамичное событие, 
наполненное движением.

Читаем Священное Писание и слов-
но сами оказываемся в гуще происхо-
дящего. Вот, повинуясь законам пере-
писи, многие иудеи идут в свои родные 
поселения. Вот из Назарета в Вифлеем 
отправился Иосиф «с Мариею, обру-
ченною ему женою, которая была бе-
ременна» (Лк. 2:5). По прибытии они 
ходят, ищут подходящее место для ноч-
лега. Затем, обрадованные ангельским 
благовестием, к яслям Богомладенца 
спешат пастухи, а издалека с востока 

П

Рождественские послания
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ДОРОГИЕ ВО ХРИСТЕ 
ОТЦЫ, БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
От всего сердца обра-
щаюсь к вам словами 
мира и любви о Христе, 
ныне Рождшемся, и по-
здравляю с великим ми-
роспасительным празд-
ником – Рождеством 

Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа!

От всего сердца обращаюсь к вам словами 
мира и любви о Христе, ныне Рождшемся, и 
поздравляю с великим мироспасительным 
праздником – Рождеством Господа Бога и 
Спаса нашего Иисуса Христа!

Святитель Иоанн Златоуст называет Рожде-
ство Христово началом всех праздников, ибо в 
нем имеют основание и Богоявление, и Пасха, 
и Вознесение Господне, и Пятидесятница. И в 
этот великий день Сам Бог обращается к нам 
с посланием мира. Первое же ангельское лико-
вание о Родившемся Богомладенце несет нам 
благовестие: «Слава в вышних Богу, и на зем-

Рождественское
ПОСЛАНИЕ
епископа
Орского и Гайского
ИРИНЕЯ
всечестному духовенству,
преподобному монашеству
и боголюбивой пастве
Орской епархии

Рождественские послания

Господь благословит люди Своя миром
(Пс. 28,11)

ле мир, в человеках благоволение!» (Лк. 2, 14).
Ныне мы глубже понимаем, сколь бесцен-

но и необходимо всем нам сокровище ис-
тинного мира в жизни, полной напряжения и 
конфликтов, жестоких войн и кровопролития. 
Господь призывает нас к состраданию и де-
ятельному примирению. Усугубим молитвы 
об искоренении духа ненависти среди нас, об 
утишении всякой розни, о достижении взаи-
мопонимания и примирения, о духовном воз-
рождении Отечества.

Наша земная жизнь такова, что являет со-
бой нескончаемое противопоставление: зла – 
добру, тьмы – свету, греха – добродетели. Вы-
сокий долг и священная обязанность каждого 
из нас как христианина – всемерно противо-
стоять злу добром. «Не будь побежден злом, 
но побеждай зло добром», – призывает апо-
стол Павел (Рим. 12,21).

Минувший год ознаменовался новым тяже-
лым испытанием для нашего края. Сильнейшее 
наводнение многих лишило крова, принесло 
много горя и слез. Буйство стихии ясно напом-
нило нам о том, сколь немощь человека нужда-
ется в помощи всемогущего Бога. Став испыта-
нием нашей веры, оно же послужило и нашему 
единению перед лицом общей беды. Мы все 
стали едины в устремлении оказать посильную 
помощь пострадавшим. И это, конечно, вселяет 
светлую надежду на благополучное будущее. 

Благодарю всех, кто оказывал посильную 
помощь и продолжает поддерживать нужда-
ющихся. Воистину, в те трудные дни мы ста-
ли намного ближе, мы объединились, стали 
большой семьей. Такое единение и любовь – 
самые лучшие, самые чистые дары, которые 
только можем мы принести Богомладенцу. 
Да поможет Господь, пришедший в мир ради 
нас, ради нашего спасения, каждому челове-
ку принести к Его яслям свой духовный плод, 
чтобы мы, по слову апостола, среди великого 
испытания скорбями преизобиловали радо-
стью (2 Кор. 8,2).

 Праздник Рождества Христова – это празд-
ник мира, любви, единения, братолюбия. Свя-
той подвижник IV века святитель Григорий 
Нисский так обращается к каждому из нас: 
«Ты должен погашать ненависть, прекращать 
вражду и мщение, уничтожать ссоры, изгонять 
лицемерие, угашать тлеющее в сердце памя-
тозлобие и вместо него вводить любовь, ра-
дость, мир, благость, великодушие».

В эти дни мы особо молимся о мире всего 
мира. Дай Бог, чтобы этот долгожданный мир, 
наконец, наступил! Молимся и том, чтобы ны-
нешний праздник стал моментом пробужде-
ния души каждого человека, чтобы каждый 
осознал и смог хранить истинное «единство 
духа в союзе мира» (Еф. 4, 3).

Вновь и вновь поздравляю всех вас с празд-
ником Рождества Христова и наступающим 
Новолетием. Пусть свет Вифлеемской звезды 
всегда озаряет наши души, даруя каждому че-
ловеку мир и радость.

Дай Бог, чтобы сей святой день принес в 
сердце каждого человека тот мир, который 
воспевали ангелы.

Бог любви и мира
да будет со всеми нами!

Д
Важное решение в начале года

Начало нового года всегда располагает 
человека к принятию какого-либо жизненно 
важного решения. И хорошо, если таким ре-
шением станет для каждого из нас стремле-
ние каждый день делать что-то, пусть и не-
многое, для приготовления к вечной жизни. 
Об этом напоминают нам и многие притчи. 
Вот одна из них.

Это было в старые годы. Один 
царь подарил своему шуту тросточку 
и велел держать её при себе до тех 
пор, пока не найдёт кого-нибудь глу-
пее себя. И тогда передать ему этот 
подарок. Прошло несколько лет... И 
вот царь сильно заболел. Разговари-
вая с шутом, царь сообщил ему, что 
они скоро расстанутся.

– Куда же ты идешь? – спросил 
шут царя.

– В другой мир.
– А через месяц вернешься?
– Нет.

– А через год?
– Нет.
– А когда же?
–  Никогда.
–  А какие ты сделал приготовле-

ния, чтобы тебе удобно было жить в 
другом мире?

– Никаких, – ответил царь.
–  Как?! – закричал шут. – Ника-

ких?! Так получай же эту тросточку. 
Переходить в другой мир на всегдаш-
нее житие и не сделать себе для этого 
приготовлений – такой глупости я не 
встречал во всю свою жизнь!

Стоит и нам задуматься: а что в наших силах сделать для этого? В наших 
силах, в нашей власти стремиться к познанию самого себя, стремиться уви-
деть свои грехи, раскаиваться в них, делая всё возможное, чтобы исправить 
их и впредь не повторять. При повторении же – не отчаиваться и не опускать 
руки, каково бы ни было наше падение. Наша вера в Господа, наше искреннее 
раскаяние, старание удалиться от греха вновь оживят и очистят нашу душу.

«И открыв сокровища свои, принесли Ему дары: золото, ладан и смирну» (Мф. 2:11)

Волхвы не удовольствовались одним поклонением Младенцу Иисусу и 
наружным выражением своих чувств, но принесли свои дары к Его ногам. И 
мы должны принести Ему дары наши, залог нашей любви, повергая ее перед 
Ним, не довольствуясь одними песнопениями и коленопреклоненною мо-
литвой. Есть большая примесь напускной чувствительности в человеческом 

поклонении Божеству. Люди готовы воспевать хвалебные песни Творцу, но 
останавливаются перед жертвою своего сокрушенного сердца, которая одна 
угодна Богу. Они просят Бога послать делателей в виноградник Свой (см. 
Мф. 20:1–2), но не отвечают сами на Его призыв.

Волхвы же не только принесли дары, но дары богатые, драгоценные, то, 
что они имели лучшего. И нам следует принести Богу то, что мы ценим всего 
больше, чистое золото нашей любви, фимиам лучших наших чувств, драго-
ценную смирну наших лучших побуждений. Слишком часто мы отдаем Богу 
лишь жалкие остатки духовных наших сокровищ, то, что мы не могли при-
менить в нашей себялюбивой жизни, то, что не нужно нам, то мы жертвуем 
Богу, от Которого получили все. Нет, лучшую часть нашего существа, самое 
дорогое, самое возвышенное отдадим Ему на служение.

Жертва
Богу – дух сокрушен

ГОСПОДЬ НАШ ИИСУС  ХРИСТОС —
наша жизнь, наша сила, слава и наше спасение.

Христос – наша крепкая надежда на всех 
путях нашей христианской жизни. И днем
и ночью Он говорит нашему верующему 
сердцу: «Я с вами во все дни до скончания

века» (Мф. 28:20)



4 № 1 (583), январь 2025 г. ЖИЗНЬ ВО ХРИСТЕСобытия

К ак мы уже сообщали, во 
время весеннего павод-
ка 2024 года весь пер-
вый этаж часовни ушел 

под воду, из-за чего насосная си-
стема сильно пострадала, а сква-
жина полностью вышла из строя. 
Потребовалось пробурить новую 
скважину, провести масштабную 
реконструкцию часовни, систем 
подачи воды и водоотвода.

По молитвам преподобно-
го Серафима, сестер обители, 
духовенства, прихожан, друзей 
монастыря, Господь послал не-
равнодушных людей, которые 
оказали финансовую помощь 

для завершения всех работ и 
восстановления этого важного 
для города и региона духовного 
и культурного места. Огромная 
благодарность всем.

22 декабря освятили новую 
скважину и купели. Теперь горо-
жане и гости монастыря снова 
смогут в любое время года наби-
рать качественную свежую воду, 
которая поднимается с глубины 
70 метров. А на праздник Креще-
ния Господня и в другие дни у же-
лающих есть возможность оку-
нуться в оборудованных купелях 
(мужской и женской). В помеще-
нии тепло и полы с подогревом.

Водосвятная часовня Серафима Саровского
открыта для посетителей

После капитального ремонта вновь распахну-
ла двери для посетителей водосвятная часов-
ня в честь преподобного Серафима Саровско-
го Орского Иверского женского монастыря.

ВОДОСВЯТНАЯ ЧАСОВНЯ
на Богородичной дорожке открыта
каждый день с 8.00 до 22.00 часов

Друзья! Существуют благочестивые правила
окунания в купель для исцеления души и тела.

РЕКОМЕНДУЕТСЯ:

– женщинам окунаться в сорочке;
– перед погружением – помолиться, перекреститься;
– входя в воду, держаться за перила; 
– если есть силы, перекрестится со совами «Во имя 

Отца и Сына и Святого Духа. Аминь!»; с благоговени-
ем погрузиться в воду с головой (трижды);

– если нет сил, перекреститься на ступенях, ска-
зав про себя «Во имя Отца и Сына и Святого Духа. 
Аминь!»; затем окунуться один раз и выйти из воды.

24 декабря Преосвященней-
ший Ириней, епископ Орский и 
Гайский, в сослужении много-
численного духовенства епархии 
перед началом Божественной 
литургии совершил чин малого 
освящения храма св. вмч. и цели-
теля Пантелеимона в г. Орске и 
чин освящения креста на купол, 
который в ближайшее время бу-
дет установлен на храм.

П
о благословению Пре-
освященного Иринея в 
мае 2024 г. в этом храме, 
единственном в Север-

ном микрорайоне, начались мас-
штабные строительные работы по 
расширению помещения для бо-
гослужений из-за увеличения чис-
ла прихожан. О том, как это было, 
рассказал настоятель протоиерей 
Вячеслав Кочкин.

План о расширении храма ро-
дился еще в 2017 году, но присту-
пить к его воплощению удалось 
только в 2024-м. Из-за того, что 
площадь здания всего 75 квадрат-
ных метров, вместить оно могло 
только 150 человек. Остальным во 
время богослужений приходилось 
или молиться на улице, или ехать 

в другие храмы горо-
да. Было решено, что 
это очень неудобно 
для паствы, и поднялся 
вопрос о расширении 
здания. Но  найти не-
обходимые средства 
для финансирования  
стройки долгое время 
не удавалось. Нако-
нец, нашлись все-таки 
неравнодушные люди, 
благодетели из числа 
прихожан, и на  их по-
жертвования началось 
строительство. За дело 
взялась группа активи-
стов-добровольцев.  К 

Теперь храм сможет вместить 300 человек

настоящему времени  возведены 
стены и крыша пристроя, прове-
дены электричество и газ, усилена 
котельная, установлены охранная 
сигнализация, оборудование для 
озвучки богослужений.

Произведены внутренняя и 
внешняя отделка пристроя, уста-
новлены  окна.  Площадь обнов-
ленного храма составила 225 
квадратных метров, что позволя-
ет теперь вмещать не менее 300 
человек.

Приобретены мебель и купол. 
Кроме того, в иконописной ма-
стерской Иверского женского мо-

настыря заказали восемь икон: 
Николая Угодника, Серафима Са-
ровского, Ксении Петербургской, 
Сергия Радонежского, Марии Еги-
петской, а также копии икон «Го-
сподь Вседержитель», Владимир-
ской Божией Матери и «Троицы» 
Андрея Рублева. Нет сомнения, 
что свою работу орские мастера 
выполнят на славу.

И вот наступил день, которого 
с нетерпением ждали многие ве-
рующие нашего города. Настоя-
тель храма протоиерей Вячеслав 
Кочкин сердечно благодарит всех 
жертвователей, благодаря финан-
совой помощи которых появились 
пристрой, новый купол и крест, а 
также всех, кто своим трудом и 
молитвами помогал приходу.

Материалы полосы подготовили Виктор Базилевский,
Надежда Савраева, Ксения Хохлова, Вячеслав Фомин
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Я не люблю,
когда целуют руку
 
– Владыка, мой первый во-

прос будет банальным: Вы лю-
бите, когда Вам целуют руку?

– Я не люблю, когда целуют руки 
священников. Что касается моей 
руки, то я никому не даю и другим 
священникам не советую этого 
делать, потому что знаю, как не-
приятно многим, когда священник 
предлагает целовать его руку.

 
Что значит
быть пастырем?
 
– Вы пастырь. А что значит 

для Вас быть пастырем?
– Отдавать окружающим людям 

то, что есть у тебя. Пропустить че-
рез себя, через свое сердце их ра-
дость и скорбь, как призывает апо-
стол Павел. Уметь радоваться с 
каждым и скорбеть с каждым: «Ра-
дуйтесь с радующимися и плачьте 
с плачущими» (Рим 12, 15).

Отдать последнее тому, кто нуж-
дается, сложно, но возможно. И ра-
доваться, если моего противника 
наградили, или если мой конкурент 
победил, тоже сложно, трудно, но 
это важно. К этому призывал апо-
стол Павел. Если смогу преодо-
леть себя, порадоваться за других 
людей, значит, я на верном пути.

– А что можно отдать, если ни-
чего нет?

– Например, смогу обратить 
внимание на трудности человека, 
понять его, смогу утешить нужным 
словом, да просто поговорить с 
человеком. Нельзя пройти мимо 
и сделать вид, что не заметил, не 
услышал, потому что это грех. И 
таким должно быть отношение к 
людям не только у пастыря, но и 
у каждого человека друг к другу. 
Если вы не обращаете внимание 
на призыв о помощи, то соверша-
ете грех, потому что в этот момент 
о помощи просит Сам Бог. Об этом 
Иисус Христос сказал: «Истинно 
говорю вам: так как вы сделали это 
одному из сих братьев Моих мень-
ших, то сделали Мне» (Мф. 25, 40).

 
Надо жить, не шикуя
 
– Хочу задать несколько вопро-

сов о личном. У Вас есть дорогая 
машина? А священники епархии 
ездят на дорогих автомобилях?

– У меня нет никакой машины. 
Пользуюсь недорогим епархиаль-
ным автомобилем «Kia Sportage». 
По городу стараюсь ездить на 
трамвае, на «маршрутке». Это 
дает возможность общаться с 
людьми. Иногда ко мне обращают-
ся, бывает, сам завожу разговор 
о жизни людей, о Боге. А у наших 
священнослужителей дорогих ма-
шин класса «люкс» нет.

– А как реагируют священнос-
лужители на Вашу позицию, что 
надо жить, не шикуя?

– Я им посоветовал открыть 
Священное Писание, где Христос 
об этом тоже говорил. И они по-
няли, что надо делать выбор: либо 
дорогая машина, либо служение в 
церковном приходе.

– Выходит, жить на широкую 
ногу священнослужитель не 
должен. Почему? Евангелие это 
не разрешает?

– Как говорил апостол Павел: 
«Всё мне позволительно, но не 
всё полезно; всё мне позволитель-
но, но ничто не должно обладать 

мною» (1 Кор. 6, 12). Надо всегда 
помнить: как большой сапог на-
тирает ногу, так и большое бо-
гатство рано или поздно заставит 
тебя забыть о главном – о Христе. 
Поэтому лучше жить, имея всё не-
обходимое, но не слишком мно-
гое.  Богатство не должно владеть 
человеком. Но если Бог дал, надо 
подумать: для чего? Если рядом 
есть люди, которые в чём-то нуж-
даются, помоги им.

 
«Подарки
не принимаю»
 
– Вам дарят дорогие подарки? 

Можно ли их принимать?
– Сказал священнослужителям: 

мне не надо ничего дарить. На 
всякий случай перед днем рожде-
ния, днем ангела, днем хиротонии 
и прочими праздниками говорю 
всем: не решил ещё, где завтра 
буду служить. Никто не имеет пра-
ва в эти дни беспокоить епископа. 
И меня давно оставили в покое.  
Могу в эти дни, по возможности, 
пойти в больницу, чтобы поддер-
жать болящих, принести им какие-
то гостинцы. Беру и еще раз ли-
стаю монашеские обеты, а также 
текст ставленнической присяги 
при рукоположении. Могу занять-
ся домашними делами, уделить 

больше времени чтению духовной 
литературы, писательским трудам, 
подвести какие-то итоги жизни, на-
метить новые ориентиры.

–  Владыка, у меня возникает 
восхищение, потому что за 20 лет 
нашего знакомства Вы ни разу не 
приняли подарков от нас, мирян, 
которые пытались это сделать…

– Иногда всё-таки приходится 
принять, но передаю их другим 
людям.

 Проступки человека
надо
покрывать любовью
 
– Если Вы узнаёте о каких-то 

нарушениях священников на ме-
стах и покрываете их любовью, 
не приведет ли это к новым нару-
шениям? Ведь человек, возмож-
но, не осознаёт, что Вы покрыва-
ете любовью их проступки…

– Каждый человек грешен. Есть 
немощи. Но сразу «топить», унич-
тожать личность нельзя. Верю, что 
люди исправятся. Кроме того, есть 
старшие священники: мудрые, 
опытные. Они могут деликатно 
вразумить заблудших, помочь 
нашим братьям. И не только свя-
щеннослужителям, но и мирянам, 
которые совершают те или иные 
неблаговидные поступки. 

«Мой дом
открыт для всех»
 
– Многие люди считают, что 

епископы и митрополиты очень 
далеко стоят от народа. Каково 
Ваше мнение по этому поводу 
и как в Орской епархии выстро-
ено? Может ли любой чело-
век просто так прийти к Вам на 
встречу, и как это происходит 
обычно?

– Не могу сказать о других. Что 
касается меня, то ключи от епар-
хиального дома, где проживаю, 
имеют 8 или 9 человек. Если свя-
щенник приехал издалека, может 
здесь остановиться, поесть то, что 
имеется в холодильнике. Ребята из 
гимназии могут прийти в гости без 
приглашения, когда захотят. Да и 
просто светские люди, кто угодно, 
приходят домой или в епархию, 
или в пединститут, где я работаю.

Правда, всё это было до пото-
па, который случился весной про-
шлого года и принес много бед 
жителям Орска. Пострадал тогда и 
епархиальный дом. Я стал прожи-
вать в общежитии со студентами 
института и радоваться тому, что 
появилась возможность больше 
времени общаться с молодыми 
людьми в неформальной обста-
новке. Привожу продукты, ребята 

готовят пищу, вместе трапезнича-
ем. И не случайно вскоре несколь-
ко студентов приняли крещение. 
Некоторые перешли в Правосла-
вие. Кое-кто стал посещать цер-
ковь и исповедоваться. А епархи-
альный дом до сих пор не просох.

 
Власть
развращает человека?

 
– Вы возглавляете епархию. 

Скажите, власть развращает че-
ловека или нет?

–  Конечно, может развращать и 
дать тебе почувствовать, что ты на-
чальник. Хуже всего, если власть 
делает из человека полубога и ему 
всё дозволено. Обретая власть, 
хорошо бы знать, как поступал 
патриарх Константинопольский, 
когда новый император вступал в 
должность. Он вручал ему подарок 
– мешок с землей и говорил: здесь 
земля; ты из земли взят и в землю 
вернёшься. Будешь ходить по этой 
земле – подумай о тех людях, кото-
рые рядом с тобой. Дай Бог, чтобы 
их трудности стали твоими. Радо-
сти – тоже. Так и новый начальник 
должен помнить: люди трудятся, 
чтобы у тебя было всё хорошо, зна-
чит, и ты поступай так, чтобы и у 
них было всё хорошо.

 
Если друг
оказался вдруг…
 
– Владыка, скажите, кто для 

Вас настоящий друг?
– Это люди, с которыми у нас 

взаимное доверие, и мы много зна-
ем друг о друге. Их у меня не так 
много. Считаю, что надо дружить 
не только, когда человек находится 
во славе, в почете. По-настоящему 
дружба проявляется в трудные мо-
менты жизни, когда, несмотря ни 
на что, мы готовы оказать помощь 
и поддержку друг другу.

– А Вы будете со мной дру-
жить, если я скажу что-то проти-
воречащее заповедям Божиим?

– Буду продолжать дружить хотя 
бы по той причине, чтобы убедить 
Вас, что это плохо. Потому что друг 
лучше услышит и поймет друга, 
чем кого-либо.

– Вы всегда меня учили чест-
ности. Что для Вас значит – быть 
честным?

– Белое называть белым, чёр-
ное – чёрным. Сказать человеку 
так, чтобы не было обидно. Подо-
брать нужные слова, найти способ, 
чтобы он тебя услышал. Может 
быть, не сегодня, может, завтра. 
Всегда говори честно.

 
О счастье
 
– Можете припомнить самые 

тяжёлые минуты Вашей жизни?
– Так бывает, когда ты хочешь де-

лать что-то хорошее, но не получа-
ется. Если человек нуждается в по-
мощи, а ты не можешь её оказать.

– А самые счастливые минуты?
– Когда вижу, каким человек 

был и каким стал. Счастлив, если 
ко мне обращался кто-то за со-
ветом и мой ответ повлиял на 
человека положительно: он стал 
служить Христу, стал последова-
телем Христа.

 – Владыка, что вообще для 
Вас является счастьем?

– Самое большое счастье – слу-
жить и причащаться, возносить 
руки вверх, стоя перед престолом 
Пресвятой Троицы.

Пользователей социальных сетей всё 
больше привлекает программа «Па-
радигма». В ней делается попытка глу-
бокого разговора с разными людьми о 
человеческих ценностях, о поисках ис-
тины, убеждениях и взглядах, о духов-
ном, творческом и профессиональном 
пути человека. Это авторский проект 
Дианы Тевосовой, советника председа-
теля Синодального отдела по делам мо-
лодежи РПЦ. Имя этого человека извест-
но многим. Диана –  российская актриса 

ЕГО КРЕДО –
быть ближе к людям

КВН и продюсер; генеральный директор 
Центра развития детей «Имена Про-
дакшн»; организатор ежегодного бла-
готворительного фестиваля «Я верю»…

Гостем очередного выпуска «Пара-
дигмы» стал епископ Орский и Гайский 
Ириней. Примечательно, что Диана в 
течение 20 лет является духовным ча-
дом владыки. Редакция газеты пред-
лагает читателям в сокращенном 
варианте их беседу, в которой раскры-
вается незаурядная личность архиерея.

Интервью



Обманутый волхвами, Ирод 
пришел в ярость и послал убить 
всех младенцев в Вифлееме и во 
всех пределах его от двух лет и 
ниже, по времени, которое выве-
дал от волхвов. Исполняя этот же-
стокий приказ, воины врывались 
в дома жителей Вифлеема и его 
предместий, отнимали сыновей у 
матерей и предавали их смерти.

14000 убиенных младенцев 
стали первыми мучениками за 
Христа. Тогда сбылось реченное 
через пророка Иеремию, кото-
рый говорит: глас в Раме слы-
шен, плач и рыдание и вопль 
великий; Рахиль плачет о детях 
своих и не хочет утешиться, ибо 
их нет (Мф. 2, 18). 

Н
е зная, где именно 
находится Иисус, 
Ирод обрушил свой 
гнев на окружаю-
щих. Он не позво-

лил совершить достойное по-
гребение скончавшегося старца 
Симеона Богоприимца, который 
всенародно свидетельствовал 
в храме о Родившемся Мессии. 
По повелению Ирода был убит 
святой пророк священник За-
хария: его умертвили в Иеруса-
лимском храме за то, что он не 
указал, где сын его, Иоанн, буду-
щий Креститель Господа Иисуса 
Христа. Были убиты 70 членов 
Синедриона, первосвященники 
и книжники иудейские, от кото-
рых Ирод узнал, где должно, по 
Писанию, родиться Христу.

За свои великие злодеяния 
Ирод не избежал наказания Бо-
жия: его постигла лютая болезнь, 
и он умер, заживо съеденный 
червями. Но и на смертном одре 
Ирод продолжал умножать зло: 
приказал убить своих брата, се-
стру и ее мужа, наконец, предал 
смерти свою жену Мариамну и 
трех сыновей, видя во всех со-
перников своей власти. 

Но на этом не кончилось нака-
зание Божие. Потомки его тоже 
выросли убийцами. Сын Иро-
да Ирод Антипа велел казнить 
Иоанна Крестителя, издевался 
насмешками над Христом. По 
приказу внука Ирода Великого – 
Ирода Агриппы – был убит апо-
стол Иаков и брошен в тюрьму 
апостол Петр. Ирод Агриппа II, 
последний в династии Иродов, 
насколько известно, не казнил 
никого из христиан, но и не пре-
пятствовал гнать и убивать их 
тем, кто того желал.

Почти полтора века правили 
представители династии Иродов 
в Иудее, постепенно утрачивая 
всё, что приобрел такой крова-
вой ценой ее основатель, и не 
замечая того главного, что воз-
никло в ней за это время: при-
шествия Христа Спасителя, Ко-
торый принес миру совершенное 
учение о смысле и цели челове-
ческого бытия, о путях духовного 
спасения и развития отдельного 
человека и всего человечества.

Мощи Вифлеемских мла-
денцев были обретены в 313 
году равноапостольной царицей 
Еленой, матерью св. Константи-
на Великого. Начиная с V века, 
Константинопольская, а затем и 
остальные христианские Церкви 
стали праздновать память этих 
мучеников.              Подготовлено
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Первые мученики
ЗА ХРИСТА

У
слышав от волхвов 
о рождении Спа-
сителя мира, Царя 
Иудейского, потом-
ка Давидова, цар-

ствовавший в то время в Иудее 
царь Ирод, не понимая, что 
Иисус Христос родился, чтобы 
устроить царство не земного 
владычества, а вечного спасе-
ния, увидел в Нем соперника 
своей власти и замыслил убить 
Младенца.

Кто был Ирод? Один из чу-
жестранцев, идумеянин, кото-
рый при помощи Рима захва-
тил власть над Иудеей. Трон он 
занимал незаконно, так как не 
был из колена Давидова.

По сей день личность Ирода 
является самой противоречи-
вой. За ним прочно сохраня-
ется репутация беспощадного 
тирана, даже его имя стало на-
рицательным для обозначения 
злого и жестокого человека. В 
то же время Ирод стал известен 
как монарх, который расширил 
владения Иудейского царства, 
оставив после себя уникальные 
образцы искусства и шедевры 
архитектуры. За 33 года пре-

бывания у власти вошел в исто-
рию с приставкой «Великий».

Ему удалось сделать Иудею 
процветающим царством. Он 
укрепил связи не только с Ри-
мом, но также с Грецией, Сирией 
и Египтом; наладил экспорт, раз-
вил сельское хозяйство и эконо-
мику. Перепланировал Иудею,
Галилею, значительно рас-
ширил и укрепил Иерусалим. 
В Афинах, Тарсе, на о. Родос, 
Александрии и в самом Риме 
на его средства были построе-
ны термы и форумы, гимназии 
и арены для спортивных игр и 
т.д. В своих проектах он исполь-
зовал революционную архитек-
турную технику, разработанную 
римскими инженерами.

В периоды бедствий, в неуро-
жайные годы помогал бедным, 
отменял некоторые налоги.

При нем был перестроен 
храм на Храмовой горе в Ие-
русалиме. Именно в этот храм 
будет приходить затем Иисус… 
Стена Плача, которую и сегодня 
можно увидеть в Иерусалиме, –  
это всего лишь часть платфор-
мы всего храмового комплекса, 
возведенного Иродом.

Если простые люди, пастухи, и 
ученые люди, волхвы, искали ро-
дившегося Христа, жаждали спа-
сения, то они первыми и встрети-
ли Его, и поклонились Ему.

А царь Иудейский Ирод по-
ступил иначе. Не желая ни с кем 
делиться своей земной властью, 

11 января – память мучеников 14000 младенцев
 от Ирода в Вифлееме избиенных 

приказал убить в Вифлееме и 
окрестностях всех детей мужско-
го пола от двух лет и младше. Он 
рассчитывал, что среди убитых 
детей будет и Богомладенец.

Это событие до глубины души 
потрясает всякого человека, кото-
рый читает Святое Евангелие.

Но величие не всегда сопря-
жено с нравственностью, и не-
редко оказывается, что прави-
тели, добившиеся грандиозных 
успехов, проливали реки крови.

Н
о вернемся к со-
бытиям. о которых 
рассказывает еван-
гелист Матфей. У 
первосвященников 

и книжников узнал Ирод, где 
должно родиться Христу. Тай-
но призвав волхвов, выведал 
от них время появления звезды 
и сказал: пойдите, тщательно 
разведайте о Младенце и, когда 
найдете, известите меня, чтобы 
и мне пойти поклониться Ему.

Звезда, воссиявшая волхвам 
на Востоке, шла перед ними и 
остановилась над местом, где 
был Младенец. Поклонившись 
новорожденному Царю, они при-
несли ему свои дары: золото 
– как Царю, ладан – как Богу и 
смирну – как Истинному Челове-
ку, Которому надлежало пройти 
через врата смерти. И, получив 
во сне откровение не возвра-
щаться к Ироду, иным путем 
отошли в страну свою.

Н
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В
ифлеемские дети, погибшие от 
рук солдат Ирода, стали первыми 
христианскими мучениками. Их 

гибель только подтвердила печальную 
тенденцию: представители христиан-
ства неоднократно в истории станови-
лись жертвами террора, при этом не 
претендуя на власть и другие блага 
своих гонителей.

В наши дни младенцы из Вифлеема 
стали восприниматься в среде право-
славных христиан покровителями и 
одновременно прообразом всех не-
винно убиенных детей. В частности, 
Вифлеемские мученики фигурируют 
в общественных дискуссиях в России 
о допустимости абортов. С точки зре-
ния православного вероучения, новый 
человек становится таковым в утробе 
матери с самого момента зачатия. Ис-
кусственное прерывание беременно-
сти, по мнению Церкви, недопустимо, 
поскольку обрывает зарождающуюся 
жизнь еще в утробе матери и потому 
считается сродни убийству.

В Евангелии Иисус Христос говорит 
взрослым о детях: «если не обратитесь 
и не будете как дети, не войдете в Цар-
ство Небесное» (Мф. 18:3). Спаситель 
называет детей образцом для подра-
жания тем верующим, которые жела-
ют спасти свою душу и обрести Жизнь 
Вечную и вечное счастье. Святые отцы 
считают, что Христос приводит взрос-
лым людям детей как образ доброты, 
радости, искренности, умения прощать 
и быстро забывать обиды. Дети уме-
ют радоваться мелочам, в них больше 
простоты и гораздо меньше злобы, чем 
в мире взрослых людей.

В то же время царь Ирод выступает 
в Священном Писании, помимо 
исторического персонажа, соби-

рательным образом жестокого, несовер-
шенного и порочного мира. Его попытка 
любыми способами схватиться за зем-
ные и потому преходящие, временные 
ценности – власть и славу – привела к 
трагедии Вифлеема. Ирода можно рас-
сматривать и как кульминацию роди-
тельской жестокости (ведь он был царем 
– отцом народа) и даже как типичную 
ситуацию родительского эгоизма в от-
ношении детей. Нередко погоня взрос-
лых за личным, иллюзорным счастьем, 
деньгами, устройством карьеры и лич-
ной жизни жестко бьет по всему строю 
хрупкого внутреннего мира детей.

11 января выпадает на Святки, время 
радости и семейного общения. И пото-
му позволяет нам, взрослым, по-новому 
взглянуть на наши отношения с детьми, 
научиться ценить их и уделять нашим 
чадам больше времени и внимания. В 
детях светятся та чистота и отблеск бо-
жественного, о которых говорил Иисус 
Христос и которые заметно помутнели в 
сердцах взрослых людей.          
                              Владимир БАСЕНКОВ

Берегите детей и
сами будьте как дети



Милостыня
Вблизи большого города по широкой про-

езжей дороге шел старый больной человек. 
Он шатался на ходу; его исхудалые ноги, пу-
таясь, волочась и спотыкаясь, ступали тяжко 
и слабо, словно чужие; одежда на нем висела 
лохмотьями; голова падала на грудь. Он из-
немогал... Присев на придорожный камень, 
человек наклонился вперед, облокотился, за-
крыл лицо обеими руками – и сквозь ис-
кривленные пальцы закапали слезы на су-
хую, седую пыль. Он вспоминал...

Вспоминал, как был некогда здоров и богат, 
и как здоровье истратил, а богатство роздал 
друзьям и недругам... И вот теперь у него нет 
куска хлеба, и все его покинули, друзья еще 
раньше врагов... Неужели ж ему унизиться 
до того, чтобы просить милостыню? И горь-
ко ему было на сердце и стыдно. А слезы все 
капали да капали, пестря седую пыль.

Вдруг он услышал, что кто-то зовет его по 
имени; он поднял усталую голову и увидал 
перед собою незнакомца: лицо спокойное, 
взор пронзительный, но добрый.

– Ты всё свое богатство роздал, – по-
слышался ровный голос... – Но ведь ты не 
жалеешь о том, что добро делал?

– Не жалею, – ответил со вздохом ста-
рик, – только вот умираю я теперь.

– А ведь не было бы на свете нищих, 
которые к тебе протягивали руку, – продол-
жал незнакомец, – не над кем было бы тебе 
показать свою добродетель, ведь не мог бы 
ты тогда упражняться в ней?

Старик ничего не ответил и задумался.
– Так и ты теперь не гордись, бедняк, – 

заговорил опять незнакомец, – ступай, про-
тягивай руку, доставь и ты другим людям воз-
можность показать на деле, что они добры.

Старик встрепенулся, вскинул глаза, но не-
знакомец уже исчез; а вдали на дороге по-
казался прохожий. Старик подошел к нему и 
протянул руку. Этот прохожий отвернулся с 
суровым видом и не дал ничего.

Старик и старушка
Старик и старушка, хотя надо говорить 

«пожилая пара», но это именно старик в 
тюбетейке и в жилетке и старушка в пла-
точке. Платочек аккуратно повязан, но это 
не старушка его повязала. Она чистенько 
одета, но не она надевала платье. Старушка 
сидит в инвалидном кресле у дома и смо-

Поделись теплом
К одному старцу пришли люди и стали 

просить, чтобы он объяснил им суть хри-
стианства. Он вывел их на мороз и молча 
встал перед ними. Так прошло пять минут, 
десять... Посетители ежились, дрожали от 
холода, а старец все молчал. Наконец, кто-
то не выдержал и пожаловался, что ему 
ужасно холодно.

– Вам холодно,– сказал старец, – по-
тому что вы стоите порознь и не хотите 
стать ближе друг к другу, чтобы поде-
литься своим теплом. В этом и есть суть 
христианской любви.

7№ 1 (583), январь 2025 г.СЛОВО О ВЕРЕ Во имя любви

Спешите делать добро!
В мою память врезалась одна встреча, о ко-

торой я хочу вам рассказать. Еще совсем мо-
лодым батюшкой мне пришлось посетить дом 
престарелых, чтобы причастить тяжелоболь-
ную, лежачую пожилую женщину. Совершив 
Таинство, пообщавшись с подопечными интер-
ната, я собрался было уже уходить. И тут уви-
дел, что навстречу мне по коридору катится не-
большая тележка, на которой обычно развозят 
по палатам еду. Было как раз обеденное время.

Тележку подталкивала пожилая женщина 
лет восьмидесяти. Передвигалась она неспешно 
и с великим трудом, то и дело останавливаясь, 
тяжело и прерывисто дыша. Судя по халатику 
(впрочем, опрятному и чистенькому), я понял, 
что это одна из насельниц дома престарелых. 
Небольшого росточка, средней полноты, она 
напоминала бы девочку, если бы не совершенно 
седые волосы. Мы поздоровались. Я успел за-
метить выражение кротости, спокойствия и де-
ловитости одновременно. Старческую немощь 
выдавало мелкое дрожание головы и рук.

– А Вы не желали бы поисповедоваться и 
причаститься? – сразу спросил я, почувство-
вав в ней православную добрую душу.

– Ах, очень бы желала, но мне некогда – я 
должна покормить моих.

– А кто это Ваши?
– Да лежачие, их здесь шестеро, а еще две 

этажом ниже, – отвечала она совершенно спо-
койно и кротко.

– Что же, их и покормить некому? – про-
должаю с удивлением.

– Кому же кормить, милый батюшка, пер-
сонал поставит тарелку да уйдет, а они, бед-
ненькие, и руки выпростать из-под одеяла не 
могут без сторонней помощи. Я и вызвалась 
их обедом кормить. Вот какую мне карету до-
верили, – сказала она с мягкой и приятной 
улыбкой, указывая на тележку с тарелками.

– Как Вы сами-то себя чувствуете?
– Слава Тебе, Господи, вот только зады-

хаюсь немного; а последние две недели совсем 
тяжко: метр-полтора провезу обеды – и уже 
отдохнуть надо, иначе ножки не пойдут. Вы 
уж простите, батюшка, меня ждут они. Дай 
Вам Бог здоровья, спасибо, что не забываете 
нас, грешных, уж в следующий раз обязатель-
но надо причаститься.

Почувствовав, какая передо мной душа, я не 
мог отпустить ее без Животворящей Святыни. 
Прямо в коридоре, благо, кроме нас, там ни-
кого и не было, прочитав кратко молитвы, ис-
поведал Божиего человека и преподал Святые 
Тайны. Поклонившись, она двинулась с теле-
жкой дальше, унося Христа в своем сердце.

Возвращаясь домой, я благодарил Бога, что 
Он сподобил меня встречи с сокровенной Сво-
ей рабой. В простоте и чистоте христианской 
совести она ежедневно совершала подвиг, во-
все не задумываясь о великости дела, на себя 
подъятого. Гордости и тщеславия у нее вовсе 
не было. В словах праведницы я не заметил 
ни намека на осуждение порядков в заведении, 
бессердечности сестер и тому подобного, про-
сящееся на уста всякому обывателю. И делала 
она все с молитвой, полагаясь только на помощь 
Божию, у Христа прося сил на свое доброволь-
ное послушание – питать тех, кто лежал в этой 
безлюдной пустыне, ожидая смерти. Очевидно 
было, что Господь продлевал дни жизни рабы 
Своей, забывшей и себя, и свои собственные 
недомогания ради желания подкрепить пищей 
силы тех, кого она называла «своими».

«Сия есть заповедь Моя, да любите друг дру-
га, как Я возлюбил вас. Нет больше той любви, 
как если кто положит душу свою за друзей сво-
их». «По тому узнают все, что вы Мои ученики, 
если будете иметь любовь между собою».

Протоиерей Артемий Владимиров

Но за ним 
шел другой – 
и тот подал 
старику малую 
милостыню. И 
старик купил 
себе на данные 
гроши хлеба. 
И сладок ка-
зался ему вы-
п р ош ен ны й 
кусок, и не 
было стыда у 
него на сердце, 
а напротив: его 
осенила тихая 
радость.

Да любите
друг друга

трит на облака и 
деревья, вряд ли 
что-то понимая: 
инсульт у неё был 
или Альцгеймер...

Но надо бы-
вать на свежем 
воздухе, и ста-
ричок каждый 
день вытаскивает 
кресло из дома. 
Нелепое, старое 
кресло, таких уж 
и не увидишь. 
И садится рядом 
на лавочку, от-
дышаться надо! Было жарко, а сегодня свежий ветерок по-
дул – скоро осень, а потом – зима. Все 
засыплет белым снегом, и нельзя будет гу-
лять. А пока ещё можно, последние дни... 
И старичок тоже смотрит на облака высоко 
в небе. А рукой держит руку старушки. 
Крепко держит натруженной морщини-
стой рукой. Это любовь. Это лучшее, что 
есть в любви – верность и преданность. 
А крепко держаться за руки надо, чтобы 
не потеряться в небе и облаках и навсег-
да остаться вместе. В тех краях, где нет 
ни старости, ни болезни, ни инвалидных 
кресел, ни лютой зимы – там есть только 
любовь. Вот такая, как эта.

Анна Кирьянова



8 № 1 (583), январь 2025 г. ЖИЗНЬ ВО ХРИСТЕЛитературная страница

Ж
ил человек, который смотрел на 
Рождество как на какую-то нелепи-
цу. Он не был злодеем. Был добрым 
и порядочным, честным в своих от-
ношениях с другими людьми. Но он 

не верил тому, что говорят в церкви о Рождестве. А 
притворяться, что он верит – не хотел.

«Я не хочу тебя огорчать, – сказал он своей 
жене, которая исправно ходила в церковь, – но 
я просто не могу понять заявление, что Бог стал 
человеком. Для меня это – полная бессмыслица».

В рождественский вечер его жена с детьми по-
шла на ночное богослужение в церковь. Он от-
казался пойти с ними. «Я буду чувствовать себя 
лицемером, – объяснил он. – Я лучше останусь 
дома и буду вас ждать».

Вскоре после того, как уехала семья, начал 
идти сильный снег. Мужчина сидел в кресле у 
камина и читал газету. Ножиданно он вздрогнул 
от глухого стука. Потом послышался ещё один 
удар. Потом ещё и ещё. Показалось, что кто-то 
бросает снежки в окно.

Он открыл дверь, чтобы узнать, что это за звуки, 
и увидел стайку съежившихся птиц. Должно быть, 
они были настигнуты непогодой и в поисках укры-
тия, пытаясь влететь в окно, ударялись о стекло.

«Я не могу позволить бедным птицам замерз-

нуть, – подумал человек. – Но как я могу по-
мочь им?» Он вспомнил о сарайчике. Там птицам 
было бы где укрыться. Он быстро надел пальто 
и ботинки и зашагал по глубокому снегу к сараю. 
Широко открыл дверь и включил свет. Но птицы 
туда не полетели.

«Их нужно заманить», – подумал мужчина. 
Быстро побежал домой за хлебом, раскрошил его 
и посыпал на снег по направлению к сараю. К его 
огорчению, птицы проигнорировали хлеб и про-
должали биться в глубоком снегу.

Он попытался загнать их в сарай, ходя вокруг 
них и взмахивая руками. Птицы метнулись в раз-
ные стороны, но не в теплый, светлый сарай.

«Наверное, я кажусь им странным и пугающим 
созданием, – сказал он сам себе. – Как же им 
дать понять, что они могут доверять мне?» И 
вдруг к нему пришла неожиданная мысль: «Вот 
если бы я сам мог стать птицей хоть на несколько 
минут, я бы, наверное, смог привести их в без-
опасное место». И в этот момент начали звонить 
церковные колокола.

Мужчина замер на месте, прислушиваясь к 
звону, возвещающему добрую весть Рождества. 
Потом он упал на колени прямо в снег. «Теперь я 
понимаю, – прошептал он, – теперь я знаю, по-
чему Ты это сделал».
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ЖИЗНЬ
во Христе

- слово о вере

Почему
Бог
стал

человеком?

ПРИТЧА

Ч
удо, даже вполне 
явное и необъясни-
мое, ничего не до-
кажет душе, которая 
не желает, чтобы ей 

что-либо доказали. Я это хоро-
шо знаю по собственному опыту.

Сейчас много пишут и гово-
рят о том, что в день Креще-
ния Господня освящается не вся 
вода на Земле, а только лишь 
та, над которой священники 
прочли молитвы. Поэтому за 
святой водой нужно идти в храм 
Божий. А набирать в этот день 
воду из-под крана – вполне 
бессмысленное занятие. Ну, раз 
бессмысленное, значит – бес-
смысленное. Спорить не буду.

Только помню, как еще в на-
чале 80-х мама каждый год на 
Крещение набирала в бутылки 
водопроводной воды. И потом 
спустя время радостно показы-
вала их мне. Вода была чистая, 
как слеза, лишь на дне выпадал 
небольшой осадок ржавчины от 
старых водопроводных труб.

– Видишь! – говорила мама, 
разглядывая свою «коллекцию», 
словно восторженная девочка, 
– эту воду я в прошлом году 
набирала. А эту, представляешь, 
– три года назад. Целых три! 
А она всё еще свежая.

– Ну, вижу. И что с того? 
– лениво отвечал я. Было мне 
тогда лет 16, и меньше всего на 
свете меня в ту пору интере-

совали заморочки с бутылками.
– Как это «что с того»? – 

возмущенно спрашивала мама. 
– Я набирала эту воду именно 
на Крещение. И она не портит-
ся. Значит, что-то такое дей-
ствительно есть. Значит, они 
не просто так в церкви все это 
говорят и делают.

Это вот ее «что-то такое 
есть» и «они» были своего рода 
тогдашним маминым символом 
веры. С младенческих лет вби-
вали ей в голову, что Бога нет, 
а попы обманывают народ. 
Повзрослев, она всю жизнь 
видела, как людей за веру ис-
ключали из института, лишали 
должности, вычеркивали из 
очереди на жилье. Поэтому, 
видимо, у нее не получалось 
произнести слова «Бог есть» 
или назвать священников – 
священниками.

А струйка воды из-под крана 
в Крещенскую ночь была для 
нее единственной ниточкой к 
Небесам, за которую она ухва-
тилась тогда, как за последнюю 
надежду. И каждый год упор-
но набирала воду из-под крана, 
причем на каждую бутылку на-
клеивала бумажку с датой. И 
вода эта, действительно, стояла 
годами, не портясь. Когда мы 
переезжали из старой кварти-
ры, я нашел бутылку, которой 
было больше десяти лет.

Мама показывала мне, мо-

ки как на какое-то чудачество.
– Представляешь, нам еще 

в школе говорили, что святая 
вода не портится, потому что 
попы окунают в нее серебряные 
кресты и серебро убивает бак-
терии. А вот, видишь, оказыва-
ется, всё это полная ерунда.

– Ну, не серебро. Хлорки 
накидали туда водопроводчики, 
вот она и не портится, – вяло 
предлагал я свое объяснение.

– Хлорки? – радостно 
переспрашивала мама, – Ну 
так давай, попробуй – набе-
ри в обычный день этой хло-
рированной воды. Посмотрим, 
сколько она у тебя простоит.

– Делать мне больше
нечего, ага... – ворчал я.

Х
отя однажды я все-
таки решил опровер-
гнуть мамину веру в 
крещенское чудо. На 
кухне втихаря на-

брал воды в чистую бутылку и 
заткнул ее плотной капроновой 
пробкой. Где-то через пару не-
дель вода в моей бутылке по-
мутнела. Я открыл ее, понюхал. 
И поскорее вылил содержимое 
в унитаз. Хлорирование ока-
залось плохим аргументом для 
объяснения маминых чудес.

Но точно помню, что и это 
никак не повлияло на мое отно-
шение к зарождавшейся тогда 
маминой вере в Бога. Спустя 

какое-то время она крестилась 
и за освященной водой стала 
ходить уже в храм. Однако 
своей традиции не изменяла 
еще несколько лет, разливая по 
бутылкам воду из-под крана.

В нашем поколении часто 
бывало так, что сначала к вере 
приходили мои ровесники, и 
лишь потом, вслед за ними в 
Церковь шли их родители. У 
нас с мамой все получилось 
ровно наоборот. Первой в Цер-
ковь пришла она.

После принятия Крещения 
она зашла в партком и поло-
жила на стол партбилет. Когда 
её спросили о причинах, мама 
ответила, что теперь она – че-
ловек верующий, а верующим 
в коммунистической партии 
не место. На дворе стоял пока 
еще вполне советский 1985 год.

И это ведь тоже было явное 
чудо, происходившее у меня на 
глазах. А вот... не смог я тог-
да его ни увидеть, ни оценить. 
Лишь спустя несколько лет по 
маминым молитвам я тоже уве-
ровал в Бога. И произошло это 
без всяких... Ну вот, опять чуть 
было не написал «...без всяких 
чудес». А разве это не чудо – 

мамина молитва за глупого и 
упертого сына? Страшно даже 
вспоминать, из каких только 
ужасов не вытаскивала меня в 
ту пору ее молитва. И, в конце 
концов, всё же привела меня 
к Богу. А я даже сегодня не 
могу в полной мере понять, что 
вот это как раз и было самым 
большим чудом в моей жизни.

Пишут и говорят нынче ба-
тюшки, что на Крещение освя-
щается только вода с молебна. 
Аминь! Всё так и есть. Но... 
ведь сказал же Господь: ...если 
вы будете иметь веру с горчич-
ное зерно и скажете горе сей: 
«перейди отсюда туда», и она 
перейдет; и ничего не будет не-
возможного для вас.

По маминой хрупкой, только 
еще рождавшейся вере, Господь 
подавал ей то, о чем она даже 
не смела просить Его вслух.

Когда сейчас речь заходит 
о чуде, я вспоминаю мамины 
бутылки с прозрачной водой и 
приклеенные к ним кусочки бу-
маги, на которых аккуратным 
почерком написано: «19 января 
1984 года», «19 января 1985 
года», «19 января»...

Александр ТКАЧЕНКО

Мамины бутылки
ИСТОРИЯ КРЕЩЕНСКОГО ЧУДА лодому и глупому, это 

чудо. Ей очень хоте-
лось с кем-нибудь по-
делиться тем важным 
и дорогим. А я упорно 
смотрел на ее бутыл-


